

# きぬがさ

東近江市立能登川西小学校  
学校だより No.5  
平成30年(2018年)6月1日

## 「不完全の完全」

武村節子

「続きはwebへ」などと広告やテレビで見たことはありませんか。

完成したことより未完の方が印象的で気になるという心理学的な効果を巧妙に活用したCMです。これを「ツァイガルニク効果」と呼ぶことを新聞で知りました。リトアニア出身の心理学者ブルーマ・ツァイガルニクの名前をそのままネーミングしています。

これと同じようなことが、幼い頃の記憶にあることを思い出しました。たとえば、わたしの幼少期は物質的に豊かでなく、欲しいものを豊かに買ってもらえず泣いたり我慢したりした強い思い出が、後の達成感や喜びにつながったように思います。

さて、学習もこれと同じように思います。ずっと疑問に思っていたことが、ある日分かった経験はありませんか。わたしはあります。答えに枯渇したその期間が長いほどその欲求が大きいほど、達成したときは記憶が鮮明で忘れがたい。今の時代は便利です。インターネットで調べると全世界の人たちが答えてくれます。答えに困ることはありません。しかし、この答えは記憶に残らないことが多いようです。

学習の入門期である小学生の子どもたちには、手間をかけて辞書を引いたり、お目当ての本を探し歩いたり、大人に聞いて回ったりして自分なりの答えを見つけてほしいと思っています。ノートに書いたこの記憶は残ります。小学校で大事にしている体験的な学習です。そしてそれは完全でなくても、達成できなかったことや中断されてしまった場合でも、学びになるように思います。

「ツァイガルニク効果」でいうところの「達成できなかったことや中断されてしまったことは、達成できたことよりも気になって忘れがたい」とすれば、失敗もまた成功。「不完全こそ完全」ではないでしょうか。



【1年生の学習風景】

## 「たてわり交流」

5月23日は、あいにく雨天だったため、4時間目からたてわり交流の時間となりました。早くからたてわり遠足の説明や準備をしてきた6年生は、朝から臨機応変の神対応を進めました。体育館の割り当ての時間や班の色、遊びの内容や役割分担などを手際よく話し合い再確認し、協力し譲り合って自分たちの活動を有意義な活動へと高められたと思います。5年生は、それを見てみんなが楽しく遊べるように自分で判断して動き、6年生に協力しました。2年生、3年生、4年生は、昨年とは違う場での交流ではありましたが、遠足では得られない縦割り班の親密な絆を、6年生に感じたのではないのでしょうか。6年生は、特に1年生に優しく声をかけていました。よいスタートが切れたと思います。この姿が卒業式につながるのだと、あらためて思いました。



【新聞紙でゲーム】



【知恵の輪ゲーム】



【優しく寄り添い紙飛行機】



【楽しいお弁当タイム】

# 5月のスクールライフ紹介

## ☆全校わくわくチャレンジ5/15 はつらつマラソン5/16



中休みは、はつらつタイム（10分間運動）の時間です。楽しみながら体力がつくように、運動の内容をローテーションして工夫しています。

## ☆4年生 清掃センター・ 浄水場見学5/17



4年生は社会科で「ごみのゆくえ」と「水はどこから」の学習をします。ゴミや水の問題を知り、生活を振り返り、思考力や判断力を働かせてよりよい社会をつくってほしいです。

## ☆2年生 トマトの苗植え5/17



2年生に畑の先生と呼ばれている方から、今年もミニトマトの苗と土をいただきました。土は化学肥料が入っていません。安心、安全のトマト栽培ができます。どんな花が咲き、実がなるのか楽しみです。

## ☆3年生 中央・城東・中洲へ5/17



3年生は、社会科で身近な地域について、地形や土地利用の様子、公共施設等の場所と働き、交通や産業の様子などを学習します。そこが2年生が生活科で行くまちたんけんとは違うところです。

## ☆1年生 せんせいとなかよし



1年生が、先生達の顔と名前を覚えようと、休み時間に先生をさがしてサインを集めています。「お仕事失礼します。……です。」と上手に話せます。嬉しい姿です。

## ☆全校 たてわり草取り大会5/24 530クリーン活動5/29



園芸美化委員会が中心となったり、学校がゴミゼロ運動の取組で行ったりして、運動場の草抜きをしました。草取りは、まだまだこれからが大変です。

## ☆5・6年生 プール掃除5/29



改修されたプールの掃除をしました。毎年ほどの汚れはなかったものの落ち葉や汚れはたくさんありました。高学年のおかげで、1年生から4年生はきれいなプールで水泳ができます。感謝したいです。

## 子どもたちの読書のためにと

中日・産経新聞店の門脇様より、子どもたちが文字に親しんで本が好きになるように、「本を購入してください。」と古紙回収された収益金を読書活動協力金としていただきました。

毎年いただいております本当にありがたく思っています。このような地域のみなさんの思いを忘れてはならないと、お知らせいたします。